
共享单车是

一个新兴事

物，随着它

的扩张，暴

露出来的最

大问题就是

乱停乱放，

影响了道路

的 正 常 秩

序。有业内

人士建议：

共享单车应

该 统 一 规

划、统一布

点，同时制

定 管 理 标

准、管理规

范。
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热点

共享单车确实给出行提供了另一种便利的可能性，但同

时，它的”野蛮生长“也带来了一系列城市管理难题。清明小

长假过去了，紧接着五一小长假又要到了。共享单车带来的

乱象，不能无视，它已经到了不得不管的地步了。

到底应该由哪个部门牵头来管？如何才能有效地管起

来？

据介绍，杭州市有关部门已经注意并重视到这个问题，

在前些天已专门就此召开了协调会，要将共享单车好好管

起来。

昨天，钱江晚报记者也就此话题采访了共享单车运营方、

交通、交警、城管等相关部门以及相关专家，一起来看看，他们

各自准备对共享单车的管理，开出什么药方？

共享单车乱象已不能不管，但谁来管，怎么管？

市交通局将牵头制定管理办法
杭州要把共享单车管起来
本报记者 詹程开 徐建国 孙晶晶 杨晓政 孙燕

交通局
牵头制定管理规范，尽快制定出台

杭州市法制办相关人士表示，这个问题他们注意到了。

如果要立法，这个过程会比较长。由相关部门出台管理规范，

或许是目前更可行的一个办法。事实上，杭州各部门间已经

召开过协调会了。杭州市交通运输局昨日表示说，杭州市政

府刚刚明确，这项工作由交通局牵头，尽快研究，尽快制定管

理办法和规范，明确各部门的职责，各司其职，综合施策。

交警部门
妨碍其他车辆和行人通行，可罚可拖

杭州交警部门表示，在针对违停的整治中，非机动车违停

也在管理之列。不管是机动车还是非机动车，只要存在在车

行道（机动车道、非机动车道）违法停放严重妨碍其他车辆、行

人通行的行为，交警部门将严格依据法律法规搬移乱停乱放

车辆至指定停放场地，及时消除道路障碍。对非机动车在机

动车道、非机动车道的停放行为，依法定性为“非机动车停放

时妨碍其他车辆和行人通行”，将依法处10元罚款。

对违法停放在车行道的非机动车，妨碍其他车辆通行，交

警部门将依法把非机动车移至不妨碍交通的地点。情节严重

的，将按照法律法规规定拖移至指定的停车地点，依法对违法

行为进行处理。

城管部门
发现有占道行为的，将及时搬离清理

去年 12 月 5 日，杭州市下城区城管执法大队武林广场中

队 5 名城管执法人员，将刚投放在武林广场东通道附近的 7

辆“骑呗”单车搬上了执法车。下城区城管局的相关负责人当

时表示：商业用途的出租自行车摆放在人行道上，和那些在路

上摆摊的无证摊贩是一个性质，都属于占道经营。

这只是一个开始。

杭州市城管委表示，目前，杭州各城区的城管部门对共享单车

侵占人行道的管理，大多以消除对人行道通行的影响为主。发现

共享单车有影响行人通行的占道行为，及时搬离清理，或要求单车

企业把停放不规范的单车转移走，移动到非机动车泊位中。如果

市民发现有类似情况，可以拨打城管热线96310反映。

Hello bike——
派120人管75000辆车

“我们是今年1月正式进入杭州市场的。

清明节是进入杭州以后用车的最高峰，比之前

的使用记录提升了 20%以上。”Hello bike

城市经理袁布衣说。

目前，Hello bike 在杭州已经投放了

75000 辆单车。这个小长假里，公司负责车

辆营运维护的 39 人，加上兼职人员，总共投

入了 120 人左右负责车辆管理工作，几乎是

全员满负荷运转。

四月份起，Hello bike 方面已经对公

司的单车尝试实行“网格化管理”。同时，对

于违停的车辆，如果被人举报，或者运维人员

发现后，就会对前一位使用的用户进行短信

提醒。如果一再违停，会被扣信用分，“原始

信用分是 100 分。一旦信用分低于 80，每半

小时使用需要收费100元。”袁布衣说。

小鸣单车
将探索“电子围栏”技术

小鸣单车目前在杭州一共投放的单车有

2 万辆左右，“公司总的车辆管理人员有二三

十人。根据需要，还会安排一部分兼职人员

对管理的力量进行补充。”小鸣单车浙江区域

负责人刘飞说，等到五一小长假前夕，他们还

将根据景区提供的历史游客数据，提前把西

湖景区和周边的情况排摸一遍。

小鸣单车公司正在探索“电子围栏”技术，

就是画好专门停车区域，用户必须要把车子停

在画好的停车区域内，才能落锁，“否则，车辆

不但不能关锁，计费系统也不会停止，车辆的

语音系统还会进行语音提示。不过，这个技术

还需要和相关部门进行沟通对接。”刘飞说。

应对乱象，共享单车出招“自管”

要解决共享单车问题，首先要从“一个城

市的出行结构，到底怎么规划”开始思考。

从交通管理的原理和城市发展趋势看，

从国际化城市的共同特征看，自行车绝不可

能无限量扩张。在出行结构中，自行车的比

重不可能太高，甚至是下降，乃至微不足道

的。哪怕是“自行车王国”哥本哈根，在整个

出行结构中，自行车的比重也只有20%。

杭州呢？公共自行车在公交出行中占的

比重已经占到了 6.54%，是地铁出行的一半，

再加上 380 万辆电动自行车，自行车出行占

比大约在30%左右，从国际惯例来看，似乎不

应继续扩张自行车的数量。

很多共享单车都在实验“电子围栏”。实

际上，这就意味着共享单车的停车空间将被

大大压缩，有限的电子围栏能容纳几十万辆

共享单车？难道为了解决这个问题，我们的

城市道路就必须设置完全满足共享单车公司

要求数量的电子围栏？这将是城市道路的另

一种混乱。

浙江工业大学教授吴伟强：

杭州的自行车数量不应再扩张
电子围栏是伪命题

专家观点

本报记者 吴崇远 摄


